
世界奥林匹克运动，也如
刘禹锡诗“芳林新叶催陈叶，流
水前波让后波”。

国际奥委会主席巴赫在国
际奥委会第141 次全会开幕式
致辞中抢答：“我已经要求新的
国际奥委会电子竞技委员会研

究创办奥林匹克电子竞技运动会
……”这是一个积极的变革信号，
也是科技互联网发展到今天不得
不面对的选择。

从奥林匹克格言“更快，更
高，更强”，经历了 108 年的奥林
匹克精神传播体现，到2021年国
际奥委会第 138 次全会变成“更
快，更高，更强，更团结”。在当今
世界进入到互联网时代，这个世
界的人类命运共同体不仅需要线
下的“更团结”，也需要线上虚拟
世界的“更团结”。您瞧瞧如今上
下班坐地铁的大多数人，哪一个
不是低头看手机？

杭州这几天在筹备 10 月 22
日开幕的亚残运会，虽然一再要
求“无缝对接，有序转换”以确保

“两个亚运，同样精彩”。但亚残
运会的关注度很难和亚运会相

比，其实奥运会和残奥会也都面
临同样问题。对这个问题如何平
衡？想起亚奥理事会前副主席魏
纪中提过的一个建议。

2019年全球电子竞技联合会
（GEF）在新加坡成立，我在现场
就听魏纪中先生与国际奥委会副
主席黄思棉（新加坡籍）探讨过一
个设想，那就是可否打造一个电
子竞技奥运会？把电竞奥运会放
在每届奥运会和残奥会中间间隔
的两周内举办，这样就可以使残
疾运动员和非残疾运动员在虚拟
体育的赛场共同平等比赛。

这确实是一个特牛的设想。
因为奥运会的会期是16天，残奥会
的会期一般是10天。在“两个奥运
同样精彩”中间的两周内举办电竞
奥运会，这对四年一届奥林匹克盛
会的组织人力、物力、财力、产业开

发都是一个有积极意义的好主
意。以此类推，亚运会和亚残会等
完全可以按此照方抓药。

截至 2023 年 7 月，世界人口
超过80亿。但还有一个统计，全
球有30亿人玩电子竞技，而其中
还有 5 亿人对电子竞技、虚拟体
育、模拟体育更感兴趣，这更多
是“80 后”“90 后”“00 后”的年轻
一代。国际奥委会的官员们多
机灵啊，他们太知道一旦失去年
轻 人 对 奥 运 会 关 注 将 面 临 什
么。因此，电竞奥运会就是世界
体育顺应历史潮流让虚拟体育
项目登上奥林匹克舞台。

早上路过中国传媒大学附
小，听校车里的孩子们在唱：“白
日不到处，青春恰自来。苔花如
米小，也学牡丹开。”电子竞技的
今天，有点古诗意境。
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■ 棋从断处生

电竞奥运

棋哥

老骥伏枥自说自画

娄一晨

这两天，有关日本J联赛将要
从2026年8月起改成跨年度举行
的消息传播甚广。

足球联赛跨年度举行从来不
是什么新鲜事，尤其是西欧等足
球发达地区。当今五大联赛的代
表英超早已经跨了 100 多年了，
直到今天都还“跨”之若饴、“跨”
此不疲。由此跨年度赛制而衍生
出来的自然就是像世界杯、欧洲
杯，包括曾经的联合会杯赛等国
际足球盛会必须要避开漫长的跨
年度联赛。因此，历来这些国际
足球盛会一定是被安排在6-7月
来举行。也因此，去年 11-12 月
举行的卡塔尔世界杯才会显得那
样弥“足”珍贵。

那么，是不是全世界所有的
足球联赛都应该跟随五大联赛改
成跨年度举行呢？当然不是！

美国职业足球大联盟就从没
想过要跨年度，南美两大足球巨
头巴西、阿根廷的国内联赛也从
来不是跨年度。甚至还有瑞典联
赛这种历史上先采用跨年度赛
制，随后又改成不跨年的，从1959
年到今天。

虽然足球是跨越国界的世界
第一运动，但是各国足球联赛却
并不能跨越国界太多。事实上，
各国联赛的举行从来就避不开各
自国家的一些基本特点。例如气
候条件，这是最避不开的第一条！

沙 特 职 业 联 赛 从 一 开 始
（1976-1977赛季）就采用了跨年
度赛制，因为中东沙漠地区实在
是“热”透半边天……反观东亚这
边，从来就是因为冬季严寒的气
候条件限制了足球联赛跨越自然
年。笔者至今还清晰地记得中央
电视台现场直播的 1987 年丰田
杯赛。这场1987年12月13日举
行的比赛正是被漫天大雪所覆
盖，当天整个东京国立竞技场一
片银装素裹，远道而来的葡萄牙
波尔图队和乌拉圭佩尼亚罗尔队
奋战了整整120分钟……

说回日本联赛。
日本足球自 1993 年开展职

业联赛至今，专心走脱亚入欧的
道路已经长达 30 年。为什么直
到今天J联赛才终于下定决心？

显然，除了简单模仿五大联
赛这个理由，亚足联对亚冠联赛
的改革是最重要原因。从今年8
月开始，代表亚洲俱乐部最高水
平的亚冠联赛正式改回跨年度赛
制。从明年 8 月开始，全新的亚
冠精英联赛就将粉墨登场，冠军
奖金高达1200万美元，亚军也能
拿到600万美元。而目前的冠军
奖金只有400万美元。

所以，既然水从来都只往低
处流，那么人必须要往高处走才
对……

听说日本联赛
要跨年度了

日本J联赛最终还是决定要
坚决接轨，和欧洲联赛一样采取
跨年赛制。

据报道，日本足协已经决定，
2026年美墨加世界杯打完后，J联
赛将正式改为跨年赛制。2026/
2027赛季J联赛从8月上旬开始，
第二年5月结束。非世界杯年则是
7月中旬开始，次年6月上旬结束。

一个重要的催化剂是，亚冠
联赛已经改制为跨年赛制。以
往，冬季的天气问题一直是日韩
联赛下不了决心把春秋赛季改为
跨年赛季的主要障碍。但其实，
在亚足联47个成员协会中，根据
媒体统计，约有40个联赛都是采
取跨年赛制，目前仍然采取非跨
年春秋赛季的，有中国、日本、韩
国、越南、马来西亚和乌兹别克斯
坦。澳大利亚、泰国、印尼都已采
取跨年赛制。

现在日本联赛也已经决定采
用跨年赛制，韩国考虑到冬季的
办赛条件和增加的场地维护成
本，也还没有下决心改成跨年赛
制。

亚冠改为跨年赛制后，天气
不存在问题的越南、马来西亚把
国内联赛改为跨年赛制也是迟早
的事情。

中超联赛要想改跨年赛制，
要克服的最大的障碍同样也是天
气。但在亚冠改为跨年赛制后，
仍然沿用原有赛制的中超俱乐
部，想在亚冠里面取得好成绩的
难度将会更大。

而从与国际足球接轨的角度
来看，跨年赛制总体而言，应该还
是利大于弊。

为了了解很多球迷对这个问
题的看法，我在微博上做了一个
投票。截至昨天，2082名球迷参
与投票，其中925人认为中超也适
合跨年赛制，523人认为不适合，
634人认为就算不适合也要改。

跨不跨年呢？

电竞入奥
那么近那么远

考虑创办电竞奥运会、创
立电竞委员会，从国际奥委会
最近频频展开电竞相关事务来
看，电竞离奥运更近了。当“电
竞”一词被国际奥委会官方日
益频繁地提及，可以视为官方
对这个广受年轻人喜爱但仍存
有不少争议的运动的一种“脱
敏”。毫无疑问，在可以预见的

将来，国际奥委会和电竞会发生
更具体、更细化的交集。

电竞委员会虽然成立了，但
国际奥委会同时明确表示，此“电
竞”并非普罗大众更普遍认知的
基于游戏的电竞，而是更具体、更
细分的“虚拟体育”。与基于游戏
的电竞不同，虚拟体育更多的是
基于传统体育，通过虚拟现实设
备，将一些传统体育项目搬到网
络上进行。

由此可见，将电竞更多地局
限在虚拟体育的范畴，国际奥委
会对待电竞的态度依然审慎。主
要原因在于，国际奥委会认为，基
于游戏的电竞项目，相当部分还
有着射击人体目标等涉嫌暴力的
内容，和国际奥委会的价值观并
不相符。

在国际奥委会看来，虚拟体
育是国际奥委会和电竞产生交集
更合适的切入口。一方面，它的
基础是历史悠久的奥运项目，同
时又能通过高科技仪器产生新的

玩法；另一方面，它不但融合了线
下和线上，而且也为打破专业和
业余的壁垒创造了机会。这使得
普通人也有机会在线上进行大规
模的竞技活动，新技术可以为这
些古老的运动拓展更多的受众人
群。

而在基于电子游戏的电竞领
域，国际奥委会越来越无法忽视
这个拥有30亿受众，还在不断增
长的巨大市场。筹办电竞奥运
会，既可以让国际奥委会从中分
到一杯羹，也能让厂商获得在主
流体育视野中“抬咖”的机会，毕
竟奥运仍然是一块金字招牌。

设立独立的电竞奥运会，也
意味着奥运的传统底色不会被冲
淡，而限定范围框架之后，相应的
调整也会更加方便灵活，这也符
合电子游戏领域迭代迅速的特点
要求。只不过，在电竞领域“另起
炉灶”之后，电竞距离广义的奥运
更近了，但距离狭义的奥运会，却
可能反而更远了。

开足马力

●新换届的中国足协还没
有来得及新官上任三把火，外
面的一把大火已经烧过来了。
这是刚刚快递送达的国足参加
世界杯亚洲区预选赛36强的比
赛日程表。2026年世界杯在美
国、加拿大、墨西哥三国举行，
也是世界杯决赛圈扩军后的首
届大赛。亚洲地区分得了 8.5
个名额，这使得包括国足在内
的不少亚洲弱旅都有了跻身美
加墨世界杯的美妙梦想。亚预
赛36强分为9组，每组4队，各
小组的前两名晋级亚预赛的第
三 阶 段 比 赛, 即 日 后 的 18 强
赛。18 强赛分为 3 组，每组 6
队，3个小组的前二球队直接获
得世界杯门票。3 个小组的第
三和第四名共6支败军还有机

会进入第四阶级的比赛去血拼
2.5张门票。我估计，国足很有可
能会参加亚预赛第四阶段的争斗
的。这已经是有点遥远的故事
了，至少得到后年，甚至更远的大
后年才有这样的安慰赛。

越来越多的朋友已经不甚关
心国足了。屡战屡败，屡败屡战，
一点点新的苗头都没有。这里不
厌其烦地最后介绍一记国足世界
杯之旅的行程，算是为一些冷了
心的朋友补补常识吧。有点啰
嗦，原谅。

●国足在36强赛落位C组，
同组的是韩国、泰国和新加坡。
韩国队最强，以小组第一出线无
疑。因此争小组第二的对手当为
泰国队。新加坡只是组内陪客，
他们的世界排名为第 157 位，国

足与泰国争先还要看在新加坡身
上能多赚几个净胜球。国足第一
轮即赴客场对阵泰国，时间为下
月16日。如果连泰国也拿不下，
那么中国队就可以从容奋战2030
年的世界杯了。

当下的这支国足可以算为上
届足协的唯一遗产了。不过他们
的得与失都会记到了新足协的账
上。新足协主席宋凯说：“中国足
协将更团结、更努力、更开放、更
纯洁、更有勇气……”这样看来，
上届足协是不够团结，不够努力、
不纯洁、无胆识的一群足球官和
足球人了。国足能不能改变得让
神州球迷更喜欢一点呢？不用一
个月就见分晓了。开足马力，上
路了再讲，呵呵。

戏剧化

麦城

■ 一晨不染


